

# [Impressum]

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift**

Band (Jahr): **50 (1946-1947)**

Heft 4

PDF erstellt am: **14.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*  
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, [www.library.ethz.ch](http://www.library.ethz.ch)

<http://www.e-periodica.ch>

Männchen die Nestmulde und bleibt vorerst mit gesenktem, aber abgewandtem Kopf lange stehen. Schliesslich geht das Männchen langsam vom Nest weg, ohne sich dabei umzublicken, pickt Hälmlchen auf, die es nun über die Schulter nach dem Nest wirft.

Alle diese intimen Handlungen bei der Paarbildung und beim Nestbau kann man natürlich nur aus grösserer Entfernung durch das Glas verfolgen. Bis die schönen Eier in der Mulde liegen, sind die Vögel gegen alles Ungewohnte sehr *miss-trauisch*. Erst nach der Eiablage gelingt es, die argwöhnischen Vögel zu überlisten und aus der Nähe zu beobachten — sofern man die nötige Geduld hat, stundenlang in nassen Verstecken zu lauern. Schon das Auffinden der Nester ist nicht leicht, liegen doch die Eier irgendwo in der grünenden Frühlingswiese. Planmässiges «Suchen» am Boden führt meistens nicht zum Erfolg. Es kann sogar vorkommen, dass man die Brut plötzlich mit den Füissen zertrampelt. Nur der Eingeweihte weiss mit dem Fernglas — etwa vom Dach einer Dorfhütte aus — die brütenden Kiebitze im aufkeimenden Getreidefeld oder in der unübersichtlichen Riedwiese zu finden.

Bei unserem Gang über die Wiese oder über den Acker, der dem Auffinden des Geleges gilt, hat sich der brütende Vogel schon längst vom Nest geschlichen. Er umfliegt uns zusammen mit seinem Partner unter gellenden Warnrufen. Darum darf man sich nie lange in Nesthöhe aufhalten und muss möglichst in der eingeschlagenen Richtung weiter gehen. So «glaubt» der Kiebitz, dass seine Eier nicht entdeckt wurden und setzt sich bald wieder auf das Nest. Er bestaunt im ersten Augenblick wohl den alten, ausrangierten Kartoffelsack, den wir «zufällig» einen Meter von den Eiern entfernt fallen liessen. Aber solche Utensilien liegen ja im Nistgebiet des Kiebitz da und dort herum, es kann also nichts Verdächtiges sein. Am folgenden Tag ist der Mensch wieder da. Die Vögel sind schon weniger aufgeregt und halten sich mehr abseits, bis der Feind verschwunden ist. Jetzt hat der alte Kartoffelsack einen Buckel. Die Kiebitze merken das freilich nicht. Am dritten Tag zeigt sich vorn am Sack ein schwarzes «Etwas», eine kleine Schachtel. Das ist schon bedeutend erregender. Nach drei weiteren Tagen ist den Vögeln aber auch diese Veränderung vertraut, und wenn am sechsten Tag die grossen «Zweibeiner» nach etwas längerem Verweilen in der Nähe des Nestes wieder verschwinden, finden das die Kiebitze ganz normal. Auch das Erdloch, das in den Dämmerstunden 10 Meter vom Nest entstanden

ist und seit zwei Tagen von einem Zelt überdeckt wird, ist ihnen nicht mehr ganz fremd. Das wichtigste ist den Vögeln aber doch entgangen. Unter dem Kartoffelsack befindet sich nämlich jetzt ein Photoapparat. Von der Kamera zum Zelt laufen elektrische Drähte zu einer Batterie. Vom Zelt weg ist auch nur noch ein Mensch gegangen. Der zweite sitzt nun mit verkrampften Gliedern im feuchten Erdloch, in dem sich seit dem letzten Regen fusshoch Wasser angesammelt hat — und wartet. Bald kommt ein Kiebitz zum Nest. Die Störungen sind schon so normal und finden nur einmal pro Tag statt, dass der Vogel keinen Verdacht schöpft. Ruhig setzt er sich aufs Nest und jetzt . . . darf man immer noch nicht auf den Kontakt drücken. Noch heisst es warten und Geduld haben. Der Vogel merkt doch einige kleinere Veränderungen, geht wieder vom Nest, beguckt sich die Drähte, beobachtet die ganze Umgebung. Er versucht sogar durch eine Spalte ins Zelt zu gucken, ob wirklich alles in Ordnung ist. In solchen Augenblicken klopft das Herz des Kameramannes schneller . . .

Nach einer Stunde hat der Kiebitz das «Zweibein» vergessen, und wie er wieder einmal nach einer Ablösung ans Nest kommt, knackt der Verschluss. Mit einem gellenden Aufschrei wirft sich der Vogel in die Luft. Das metallische Geräusch, so nahe am Nest, kennt er noch nicht. Laut warnend und «wuchtelnd» fliegt er über sein Territorium, und es kann eine Stunde dauern, bis er sich wieder auf das Nest zu sitzen getraut. Es bekommt den Eiern wohl, dass sie schon etwas angebrütet sind und daher eine gewisse Eigenwärme besitzen, und dass darüber hinaus der Tag mild und sonnig ist, sonst würde das keimende Leben erkalten. Immer wieder umtrippelt der schöne grosse Vogel den Kartoffelsack, hinter dem es so verdächtig knackte, und erst wenn sich nach allen diesen Erkundigungen nichts Verdächtiges zeigt, setzt er sich wieder auf das Nest und brütet weiter.

Und da sitzt der farbenprächtige Kiebitz nun vor mir auf den bunten Kalkschalen und döst dahin. Ein Bild des Friedens, ein Anblick, der den Naturfreund immer wieder bezaubert und ihn alle Mühen vergessen lässt, die er sich bei der Anfertigung solcher Naturdokumente aufbürdet. Aller Vogelschutz «verpufft im leeren Raum» — um hier ein Wort des Tierpsychologen Prof. v. Uexküll zu gebrauchen —, wenn es nicht gelingt, die Brutgebiete dieser Geschöpfe zu erhalten. Nur der Schutz der Riedlandschaft erhält uns ihre tierische und pflanzliche Lebewelt — und in ihr den Kiebitz.